
Правописание 
гласных 

после шипящих 
и  Ц



Проверяе
мые

ударение
м

Непроверя
емые

ударением

Чередующ
иеся 

гласные

Безударные гласные

Гласные 
А, У, И 
после 

шипящих

О – Ё (Е)
после 

шипящих  
и Ц

Ы – И 
после Ц

Гласные после 
шипящих

Правописание гласных



Гласные О – Ё после шипящих
Ж

Ш

Ч

Щ

О

Ё

Е
?

1). ё/е     
шёлк-шелка, 
2). о/ - (х)
чопорный, шов, 
шорты

,,

, Сущ., прил., нар. на-о,-е 

1). о,   е                  
мячом, тучей;      
холщовый, орешек, 
свежо, чаще 
Искл.: ещё

2). -ёр- (сущ.) 
      дирижёр, стажёр

Глаг., прич., 
отглаг. прил. и сущ.

ё,     е                

стережёт, ищем, 
возмущённый, 

тушёнка, сгущёнка, 
корчёвка, ночёвка

Дифференцирующее 
написание (в корне)

ожёг руку (жечь) - ожог руки
поджёг дом – поджог дома



  Алгоритм
1. Определить часть речи

Существительное
Прилагательное (отыменное)
Наречие

Глагол
Причастие
Отглагольное прилагательное
Деепричастие

Пишем Е или Ё

2. Определить часть слова

Корень Суффикс
Окончание

3. Подобрать 
проверочное слово с 
чередованием ё/е

Можно 
подобрать - 
пишем Ё

Нельзя 
подобрать - 
пишем О

4. Поставить ударение

Под 
ударением – 
пишем О

Без
ударения – 
пишем Е



Лексико-орфографическая работа
Жор — обл., сильный клёв рыбы; 
шоры — боковые  конские наглазники для пугливых
лошадей; перен.: то, что мешает кому-нибудь правильно
понимать окружающее, ограниченность; отсюда - шорник,
шорничать; 
чох, чохом — все вместе;
анчоус — мелкая рыба; 
чомга — утка-нырок; 
жох — плут, пройдоха; 
вольтижёр - наездник; 
чёботы — сапоги (чеботарь, Чеботарёв); 
пончо — короткий плащ из куска ткани, надеваемый через голову;
каприччо — виртуозное музыкальное произведение; 
банджо — струнный музыкальный инструмент; 
джоуль — единица энергии,  работы и количества теплоты; 
джонка — китайская лодка.



Гласные О – Е после  Ц

Ц

О (под ударением) е (без ударения) 
цокать,
образцовый,
свинцовый
лицо, овцой

цеплять,
глянцевый,
птицей,
полотенце

Примечание
Под ударением после Ц может быть и Е: 

целый, прицеп, ценность.

Во всех частях слова!



Гласные И – Ы после  Ц
и ы

-ция

цирк, 
цитата, 
циркуль, 
цифра

акация, 
нация, 
Франция, 
лекция

молодцы, 
куцый.Запомни слова-

исключения:
Цыган 

на цыпочках 
цыкнул на 
цыпленка:
 «Цыц!».

в существительных

классицизм, 
нацизм, 
классицист, 
нацист. 

-цизм, -цист
сестрицын, 
Царицыно

в прилаг.
в сущ. и 
прилаг.


